

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Miércoles 14 de Noviembre de 1900

Núm. 358

Los próximos presupuestos

No es que los periódicos madrileños que hemos recibido hoy carezcan de notas políticas, no; es que preferimos enterar a los lectores de lo que realmente les interesa, en lugar de hacernos cargo de las declaraciones que en boca de cualquier hombre público pone la Prensa, cuyas declaraciones no suelen tener más alcance ni importancia que la que le presta la publicación que en sus columnas las acoge.

Así, pues, dejemos por hoy todas esas pequeñeces, y digamos cuatro palabras acerca de los proyectos del señor ministro de Hacienda.

Según se asegura, el señor Allendesalazar se propone presentar los nuevos presupuestos inmediatamente que se constituya el Congreso.

El articulado de la ley no contendrá novedades.

Algunos ministros han pedido que se consignen algunos artículos sobre autorizaciones; pero no irán en la ley.

Se deja esto para la iniciativa parlamentaria.

El Sr. Allendesalazar se propone, tomando como base la recaudación, presentar el presupuesto nivelado, a cuyo efecto, obrando ya en su poder los presupuestos parciales, dará los tajos que considere necesarios en los gastos.

Como leyes complementarias, sólo presenta los proyectos de alcoholes y Clases pasivas, que ya conocen nuestros lectores.

Y, por último, los créditos supletorios de que se ha hecho uso durante el interregno parlamentario, cuyos proyectos de ley se firmaron ayer, ascienden próximamente a 10 millones de pesetas.

INDIRECTAS

Por que estoy malo permito que hoy invadan mi sección; no hay regla sin excepción; (¡que no se entere El Leguillo!)
El P. Cobos.

SEMBLANZA

Bajo, delgado, frente dilatada, el bigote pequeño y retorcido, trigüeno de su faz el colorido y la boca un poquito pronunciada. Nunca su lengua la vereis parada, que de hablarel cansancio no ha sentido; tiene el trato bastante distinguido y una amabilidad exagerada. El corazón y el alma de poeta; con sentimiento escribe y galanura; para ser *reporter* es una atleta, pues en todo se mete con finura y aunque sigue conducta muy discreta hace de vez en cuando una diablura.
A. Blanca Cordero.

Tablas reguladoras

EN
CÓRDOBA

A última hora de la tarde llega a nosotros la agradabilísima noticia de que, obviadas por la Comisión municipal nombrada al efecto todas las dificultades para que puedan funcionar las tablas reguladoras, si el vecindario, como es de esperar, acude a ellas para surtirse de carne, el próximo viernes diez y seis del corriente mes, a las doce de su mañana, se verificará en el Ayuntamiento de esta capital, bajo la presidencia del Sr. Alcalde, ó de un Concejal en su representación, el registro-subasta a la baja de reses mayores y menores, para abastecer de dicho artículo, en la semana próxima, las expresadas tablas.

Y como según nos aseguran el Municipio concede grandes ventajas a los ganaderos, labradores y abastecedores, es seguro que no ha de faltar en adelante carne buena y barata en esta capital, de lo cual nos felicitamos, felicitando a la vez a la Comisión referida.

Información militar

EN CORDOBA

Desde el día de hoy queda constituida en guardia del Principal la de prevención del Regimiento Infantería de la Reina, establecida en el cuartel de la Victoria, debiendo hacerse al efecto las entregas correspondientes y trasladados los presos por la fuerza que deje de prestar el servicio de guardia.

Los Cuerpos que tengan depositadas sus cajas de caudales en la guardia de prevención y principal del Regimiento de Lanceros, las trasladarán al cuartel de la Victoria.

Servicio de la plaza para el 15 de Noviembre—Guardia del Principal y Cárcel, la Reina.—Jefe de día, el teniente coronel de la Reina D. Manuel Benedito Galvez.—Imaginaria, el del mismo cuerpo D. Eusebio Garcia Gomez.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, 6.º capitán.—De orden de Su Excoelencia, el capitán mayor de plaza, Antonio Zurita.

EL SUCESO DE ANOCHE

Antecedentes

Para efectuar un robo importante tramado por reclusos de esta cárcel, habían venido dos individuos de Sevilla y en unión de otros tenían reuniones en la calle de Mucho Trigo, en una casa habitada por el *Chato de Jaen* y su amante Encarnación Onzurbe de Dios Estrella y Carrasco.

Enterado de estos hechos el inspector de vigilancia D. Eloy Yepes, puso en movimiento las fuerzas a sus órdenes, dando por resultado que anteanoche fueran detenidos por sospechosos dos sujetos nombrados Antonio Jiménez Domínguez y Fernando Onzurbe

González, que ingresaron desde luego en la cárcel de esta capital.

A las siete de la mañana de ayer se presentó en la citada calle de Mucho Trigo el inspector Sr. Yepes, acompañado por cuatro agentes de orden público, dos de ellos vestidos de paisano.

La vigilancia constante que en la casa sostenían los criminales hizo que fracasara por entonces la detención del *Chato*, quien al tiempo de entrar en ella la policía saltaba las tapias del corral saliendo a la Ribera, desde donde emprendió la fuga.

El individuo en cuestión llevaba un traje nuevo y un sombrero hongo color café.

En vista de lo ocurrido, procedióse a un minucioso registro de su habitación, dando por resultado hallar en ella llaves recientemente limadas, palanquetas, un sobre que tenía borrada en el sello la procedencia y que anoche pudimos averiguar nosotros, previo minucioso examen, que era de Jaen, y varias herramientas que igual pueden servir a un tacinero que a un zapatero.

Este, que lo es bastante hábil, tiene un equipo de ropa que acusa gran magnificencia, según pudo ayer comprobarse en el registro.

Terminada esta visita domiciliaria, la policía se retiró llevándose detenida a Encarnación Onzurbe de Dios Estrella, amante, como hemos dicho, del *Chato de Jaen*, y la cual blasfemaba de lo mas sagrado al verse descubierta.

Dicha joven,—bastante agraciada por cierto,—es natural de Madrid según nos han asegurado, y es digna cómplice de su amante. Ha cumplido en un correccional cierta condena, y pidió al salir de él residencia en esta capital, a donde vino a buscarla expresado *Chato*, que le distinguía con su afecto y que dejó abandonada a la que había ocupado el lugar de aquella durante su prisión.

El hecho

Algo de lo que sucintamente hemos relatado conocíamos ayer; no dándolo a la publicidad para que no se malograse la acción de la justicia.

Anoche, cuando terminaba la tirada nuestro periódico, tuvo lugar el hecho que vamos a relatar, y cuya noticia, que se extendió rápidamente con alguna exageración, fué objeto de todas las conversaciones.

Las siete próximamente serían cuando D. Eloy Yepes llegaba al Gobierno civil para pasar en él la lista diaria a los agentes a sus órdenes, chocándole que en la esquina que forma este edificio con la calle del Cister se encontraba recostado un individuo de pobrísimo aspecto, quien al observar la mirada indagatoria del inspector se inmutó visiblemente, procurando ganar la antedicha calle.

El referido inspector que a la desconfianza continuaba observándole, en el momento que notó esto se dirigió hacia el sujeto indicado, que emprendió la fuga por la indicada calle del Cister.

Por ella venían dos señoras en aquel instante. El malhechor volvióse hacia el Sr. Yepes, que le iba al alcance, y le dijo: «¡Alto ó lo asesino!»—volviendo otra vez a reanudar su carrera.

Huyendo hizo un disparo que contestó con otros dos el Jefe de vigilancia; repitió aquel con un nuevo tiro, al que siguieron dos más del Sr. Yepes, todos sin consecuencias.

Las voces y el ruido de los disparos llamaron la atención del Guardia Civil de caballería Diego del Valle Trigo, que, saliendo del cuartel de la benemérita, se dirigió a la inmediata plaza de las Dueñas donde tenía lugar el suceso, y sable en mano se encontró frente al

criminal, que le hizo fuego dos veces, ocasionándole una herida contusa en la parte anterior del hombro derecho y una rozadura en el vientre, causada por el otro proyectil, que no le hirió por haber chocado en la chapa del cinturón.

El guardia ante tanto dió varios sablazos al criminal, que al fin cayó al suelo bañado en sangre, aunque procurando todavía en tal situación apoderarse del revolver que también se le había caído durante la lucha.

En vista de las heridas que presentaba fué conducido a la casa municipal de socorro entre varios guardias civiles que, mandados por el sargento Sr. Retamosa, llegaron al expresado paraje, atraídos por el ruido de los disparos.

Curado por el médico de guardia don José Barrera, pudieron apreciarsele cuatro heridas en la cabeza, dos de ellas graves; una en el labio superior, de pronóstico reservado, y otra en el pómulo derecho.

Registrado en la casa de Socorro, se vió que llevaba un traje completamente nuevo bajo los andrajos con que aparecía cubierto, y convenientemente custodiado fué conducido a la cárcel a disposición de la autoridad militar por agresión a la fuerza armada.

Detalles

Este individuo manifestó llamarse José Sánchez Gómez, pero según cédula encontrada en su poder, se llama José Fernández Sánchez. Está reclamado como autor de varias fechorías, por distintos juzgados y ha usado igualmente diversos nombres, aunque es más conocido por el de *El chato de Jaen*.

El guardia civil Diego del Valle fué curado en casa del Doctor D. José Amo y en estado relativamente satisfactorio pasó al cuartel.

Es unánimemente elogiada la conducta valerosa del repetido guardia y del inspector Sr. Yepes, que fueron anoche muy felicitados por sus jefes.

El Gobernador civil telegrafió en el acto el suceso al ministro de la Gobernación recomendándolos, y sentó a su mesa al nuevo Jefe del Cuerpo de vigilancia, que de tan excelente modo ha inaugurado sus tareas.

La detenida

La Encarnación Onzurbe al tener noticia de lo ocurrido, se desencadenó como una furia, prorrumpiendo en execraciones contra todos.

Parece ser que *El Chato* solo aguardaba en la esquina la salida de su amante para la Cárcel con intención de arrojarse sobre el agente que la condujera, sujetarlo entre ambos y emprender después la fuga.

Anoche mismo fué puesta a buen recaudo.

El guardia civil

Diego del Valle Trigo ingresó anoche, a las diez y media, en la Clínica de heridos del Hospital Militar.

Es procedente de la Comandancia de Sevilla y, según el parte facultativo, presenta en el tercio superior y cara anterior del brazo derecho una contusión de segundo grado que ha determinado equimosis en la región expresada y gran edema en los tegidos inmediatos, alcanzando a la articulación escapulo-humeral, cuyos movimientos imposibilita.

En el centro de la expresada contusión se aprecia un círculo del tamaño de medio duro, en que la piel se encuentra casi mortificada.

Además de la contusión dicha, se aprecia otra de primer grado situada en el vacío derecho, que no ha ocasionado más trastornos que un equimosis

de la piel de unos tres centímetros de extensión.

Más detalles

Por el gobierno militar de este plaza se ha dado traslado del suceso de anoche al juez eventual de esta plaza comandante de infantería D. Juan Fernández Quiroga, quien era esperado esta tarde en la cárcel para tomar declaración al procesado.

Este fué encerrado en una celda, en la que ha sido curado y visitado varias veces hoy por el médico del establecimiento.

—El segundo disparo que hizo al inspector *El Chato*, hizo blanco en la esclavina de la capa que aquel llevaba puesta.

—Anoche fué detenida Angustias Martos Quero, de Porcuna, amante de uno de los detenidos anteayer y complicados en la trama [dispuesta por *El Chato*].

MANCHAS

POR MADROÑOS

Aquel día,—según tenían convenido,—se habían levantado temprano aquellos dos perillanes para hacer una excursión por la sierra.

Era a fines del mes de Noviembre y la mañana se presentaba bastante fresca.

Pero aun que salieron de Córdoba encogidos, tiritando, con las manos metidas en los bolsillos de los acuchillados pantalones y las gorras encasquetadas hasta las orejas, como quiera que «andando se quita el frío», los galillos entraron pronto en calor, a pesar del *aire colado* que hinchaba más sus vaporosas blusas cuanto más apretaban ellos el paso.

También lo apretaba y a más andar se les venía encima el rubicundo Febo, despertando a la Naturaleza con los alegres chasquidos de sus cabellos de oro.

Cada uno de los chavales llevaba colgado a la espalda un tosco canasto de vareta, y después de ponerse de acuerdo acerca del sitio donde debían encaminarse, hacían coro a los pajarillos que saludaban regocijados al nuevo día, cantando a media voz:

«El que quiera madroños
vaya a la sierra,
que se están esgajando
las madroñeras.»

—Oye, nene, ¿tienes tabaco?—le pregunta el mayorzuelo, un muchachote robusto, más que moreno y ya con tufos, a su compañero.

—Aquí tengo un *mediante*; pero se me han acabao los *fósforos*,—responde el interpelado que es un galopin de ocho a diez años, flacucho y descolorido, pero que lleva pintada en la cara la *herradura* de la socarronería.

—Pus dámelo, que yo traigo yesca.
—Oavía es temprano, hombre; así que alleguemos a las primeras encinas lo encenderemos.

—Y ¿bien que no son dulces las billetas q' hay a la traspuesta de ese cerro!
—Y que no, tengo yo muchas ganas de jartarme!

Y así trepan ágiles por la empinada cuesta haciendo rodar a su paso las piedrecillas mojadas por el rocío, que de lejos brillan en la vereda como joyas arrancadas al espléndido manto que cubre nuestra sierra.

Y así trasponen las lomas y de las mejores encinas escogen las mayores bolotas, de las que una vez satisfecho el apetito, llenan las mangas de las respectivas blusas, transformadas en talegas sin más trabajo que el de atarles los puños.

De paso van recogiendo y depositando en los canastos los madroños más gordos y maduros, sin despreciar al imprudente espárrago que por su desgracia asome la cabeza coronada de espínas.

En tanto, se oye a lo lejos la esquila del ganado que se aleja de la majada, los ladridos de los perros, el golpe de hacha del leñador, y tantos y tantos otros sonidos indeterminados como arrastra el viento, cargado a la vez de aromas y perfumes.

Cachopin de Laredo.

Ingleses y boers

(De la Agencia Fabra)

Paris 13.

A juzgar por las noticias que se reciben del Transvaal, y a pesar de las

victorias que se atribuyen los ingleses, la situación de éstos es cada vez peor, pues los boers, que cuentan con municiones de guerra en abundancia, prosiguen la campaña con una actividad verdaderamente extraordinaria.

Al decir de informes de origen transvaalense, las pérdidas que han tenido y que puedan tener los boers, por sensibles que sean, no les han de obligar en manera alguna á deponer las armas, mientras los ingleses no reconozcan la autonomía de ambas Repúblicas.

El presidente Krüger hará gestiones cerca de las grandes potencias continentales para que éstas interpongan sus buenos oficios á favor de dicha autonomía, y si estas tentativas fracasan, la guerra continuará indefinidamente, pues aparte de las bajas por acciones de guerra del ejército inglés, los boers cuentan con las enormes que producen las enfermedades propias de aquel clima.

Londres 13.

A las once de esta mañana ha llegado á esta capital el general Buller, siendo objeto de entusiástica ovación.

MÉRCOLES
14
NOVIEMBRE

Calendario anecdótico

ACUDIR Á UN LLAMAMIENTO

Como todos los grandes capitanes de su siglo, desde Anibal y César, hasta Napoleón, Gonzalo de Córdoba, el héroe de Cerignola y tantas y tantas batallas á cual más gloriosas para las armas españolas, tenía siempre en los labios una frase para los momentos de peligro, destinada á reavivar en sus huestes el espíritu de disciplina y de valor.

Sabido es que antes de librarse la famosa batalla de Garellano, hubo varios pequeños encuentros entre los dos ejércitos que peleaban.

En uno de éstos, Gonzalo, que como siempre iba á la cabeza de la descubierta, fué alcanzado por las avanzadas enemigas.

Herido de flecha su caballo, éste se desplomó y el Gran Capitán cayó al suelo, acudiendo á levantarle varios de sus lugartenientes.

Al ponerse en pié Gonzalo, dijo riendo á los suyos:

—¡Adelante, hijos míos! Si la tierra nos llama, es señal de que nos necesita.

(Prohibida la reproducción)

HUNDIMIENTO DE UNA PLAZA

12 muertos y 200 heridos

Valencia 13.

Algunos viajeros del tren mixto de Madrid, llegados hoy, refieren que en el pueblo de Pedreguer (Alicante) toreaban ayer las "Señoritas toreras", y que se hundió una gradería de la plaza, ocasionando muchas desgracias.

Resultaron más de 50 heridos, encontrándose entre ellos la pareja de la benemérita que custodiaba los alrededores.

Ampliaré detalles.—*Mencheta*.

Alicante 13.

Conócense ya algunos detalles del hundimiento ocurrido en la plaza de toros de Pedreguer.

Toreaban las Señoritas toreras.

La corrida estaba anunciada para hoy; pero se adelantó por ser hoy martes y 13.

La catástrofe ocurrió durante la lidia del tercer novillo.

El pánico fué indescriptible.

Resultaron 12 muertos y gran número de heridos.

Entre éstos se encuentran, gravemente, los guardias civiles Joaquín Rives y Cristóbal Pérez Moreno.

El suceso causó profunda impresión.

El juez de Denia ha comenzado á instruir diligencias.

Nuevos informes aseguran que el número de heridos alcanza á la espantosa cifra de 200.

CONGRESO HISPANO-AMERICANO

Por la mañana.

La Comisión de Ciencias

Concluye esta Comisión sus tareas. Se presenta una proposición, firmada por los señores Verdes Montenegro y Avelino Guierrez, para la creación de una Facultad de Medicina y Cirugía de estudios superiores, á la que asistan los hispanoamericanos.

Habla en contra el Sr. Quintana. Dice que es una tarea imposible, por nuestra proverbial apatía en realizar obras de semejanza naturaleza. Defiende la idea el doctor Menacho. Reconoce la dificultad de llevar á cabo esta labor, digna de alabanza; pero opina que se debe procurar conseguir su realización y vencer esa apatía que evoca el señor Quintana con la perseverancia y el estudio.

Debe darse á todas las enseñanzas—dice el doctor Menacho—un carácter verdaderamente positivo para formar generaciones perfectas, de las que puedan salir hombres prácticos en el desarrollo de las ciencias experimentales. Hasta que esto sea posible, no debemos limitar nuestra esfera de acción á estimular en este sentido á las Asociaciones y publicaciones. Debemos hacer algo más. Ayudarlas con nuestra cooperación y nuestro concurso.

El Dr. Menacho es muy felicitado por la brillante defensa que hace de la proposición.

El Sr. Calvo Martín invita á los congresistas á que se organice una Comisión que visite al Sr. Colmeiro, ofreciéndose todos ellos, y quedando formada por los Sres. Larraz, González y Soria.

La Comisión de Transportes

También da cima á sus tareas esta Comisión aprobando las conclusiones relativas á Transportes, Correos y Telégrafos.

La primera de aquellas es aceptada con adiciones. En la segunda, el presidente explica el criterio que ha tenido la Comisión para redactar los epígrafes de la ponencia. El Sr. Palomo pide que las primas que se solicitan para la construcción y navegación alcancen á la navegación de altura y á la de cabotaje.

La tercera conclusión es aprobada por unanimidad.

En la cuarta se discute vivamente una cuestión de detalle, insignificante, que no merecía la pena de ser tratada con tanto calor. Es ésta si debe ó no tratarse de Exposiciones permanentes en la Sección de Transportes, acordándose en definitiva que existe perfecta compatibilidad entre las Exposiciones de géneros para América, con publicación de catálogos, y el objeto principal de la ponencia octava.

Las cuatro conclusiones de Correos y la de Telégrafos, relativa á la admisión de la tasa del 33 por 100 fijada en el Congreso de Washington, son aprobadas por unanimidad, nombrándose una comisión encargada de procurar la más pronta instalación y explotación de un cable submarino entre América y Europa para unificar la tasa de los cablegramas.

La Comisión Bancaria

Esta Comisión reduce sus tareas á discutir una extensa y compleja Memoria, cuyas principales conclusiones son las siguientes:

Sistema unitario sobre la base de la plata.

Circulación mutua.

Expedición de certificados.

Por la tarde.

La Comisión de Enseñanza

La discusión fué interesante y movida.

Se leyó el acta de la anterior, y con motivo de no haber quedado suficientemente aclaradas las conclusiones 2.ª y 3.ª, relativas á la Enseñanza normal, hacen uso de la palabra los Sres. Abele, Mingo, Robles y Cemborain España.

Este último pide, en armonía con el criterio del presidente, soluciones concretas, por ser imposible conseguir unidad en los detalles de los puntos que se discute; pero no hasta el extremo de aprobar á la ligera materias de tan ínfima importancia como las concernientes al número y naturaleza de asignaturas que debe comprender la Enseñanza normal.

Alude al Sr. Unamuno, extrañándose de que una persona tan ilustrada como el distinguido catedrático dijese anteayer que la Gramática no es, ni mucho menos, estudio de interés dentro de la enseñanza.

Un señor congresista pide la palabra para defender al ausente.

El Sr. Aguilera, con mucho acierto, hace notar que todo el mundo tiene derecho á combatir las ideas, siempre que, como el Sr. España, respete las personas.

En los pasillos se habla de una proposición que se presentará á última hora combatiendo los trabajos de la ponencia, proposición que se supone no pasará adelante, por haber realizado sus tareas la Comisión con arreglo al criterio fijado de antemano por la Junta superior.

La Comisión de arbitrajes

Comienza la Comisión discutiendo la conclusión sexta.

Presenta una enmienda el Sr. Conde y Luque, y hacen uso de la palabra el delegado del Perú y el firmante de la enmienda, y se discute de nuevo la conclusión en su totalidad.

La Comisión de Relaciones comerciales

Se reúne por primera vez esta Comisión, presidiéndola por el Sr. Almodóvar del Río.

El jefe de la Sección de Minas del ministerio de Estado bosqueja la situación actual de España en sus relaciones con las Repúblicas americanas, y compara estas relaciones con las que tienen otras naciones.

El Sr. Alonso Criado ruega á los congresistas se limiten las peticiones, por ocupar España el último lugar en la estadística comercial.

—Imitemos á los italianos y á los alemanes—dice el Sr. Criado.

De ese modo quizá podamos competir algún día en los mercados extranjeros.

Un cortador de orejas

Los periódicos de París publican una noticia que parece un cuento de Edgar Poe. Desde hacía un par de meses, los habitantes del *quartier Latin* veían á cada paso perros y gatos con las orejas recién cortadas, chorreando aún de sangre. Al mismo tiempo el delegado del distrito recibía innumerables quejas de personas, cuyos animales familiares habían sido víctimas de los *cortadores de orejas*.

¡Los cortadores de orejas!

De pronto una mujer se presentó ante el inspector y dijo que su marido había querido asesinarla. Dos agentes prendieron al tal marido y lo llevaron ante el delegado.

—¿Cómo se llama usted?

En vez de contestar el hombre sacó un cuchillo y dijo:

—Usted, señor delegado, está muy enfermo, y para curarle me veo obligado á cortarle las orejas.

Si los dos guardias no le hubiesen desarmado, probablemente las habría cortado, pues es un hombre hercúleo.

Luego, ya atado, contó que Dios le había dado el secreto de curar á los hombres y á los animales cortándoles las orejas.

—En la calle de Bidassoa—concluyó—tengo mi clínica.

La policía ha descubierto luego en una barraca de esa calle hasta cien pares de orejas de perros y de gatos, cuatro pares de orejas de asno y—lo que es horrible—dos orejas humanas, muy pequeñas, muy finas.

HEVELIUS

I

El viejo químico seguía con ansiosa mirada los movimientos del líquido espeso y viscoso que se agitaba lentamente en la cubeta de vidrio.

Su mano trémula y crispada oprimía febrilmente un frasquito cuyo contenido de color negrozco iba echando por gotas sobre la masa viscosa, en la que producían al caer abundantes desprendimientos de vapores oscuros.

Frases incoherentes é incomprensibles exclamaciones se escapaban de cuando en cuando de sus labios temblorosos.

De pronto vió que se había agotado el líquido del frasquito.

Dejándolo entonces de lado, tomó una lamparita de espíritu de vino, le sacó el mechero de vidrio, y prendida la colocó bajo la cubeta.

Y en tanto que su llama transparente calentaba poco á poco la mezcla, él se dirigió á un gran armario de vidrio lleno de redomas y tubos, y sacó una cuchara de vidrio, con la que empezó á remover lentamente el contenido de la cápsula.

Entretanto, á través de los cristales de las ventanas, llegó vibrante y prolongado el primer tañido de una campana que elevaba al cielo su lúgubre queja, acompañando á un alma que la muerte acababa de quitar de este mundo: luego se oyó otro, y otro, y así fueron resonando una por una sus notas tristes.

Pero el viejo Hevelius no se daba cuenta de ello; su alma entera estaba absorbida por aquella extraña composición que se volvía cada vez más espesa y que seguía agitando lentamente.

Cuando estuvo bastante compacta, dejó la cuchara sobre la mesa, y al ver que aquella masa continuaba moviéndose y se retorció en fantásticas lenguetas sobre la cápsula de vidrio, el anciano pareció transformarse; sus ojos apesadumbrados brillaron con insólito fulgor; su alto talle, encorvado por el peso de los años, se enderezó, é irguiendo la cabeza y lanzando hacia atrás sus blancos cabellos, exclamó mostrando la cubeta:

—¡La vida, esa es la vida!

Y continuó con orgulloso acento:

—¡Y yo la creé, yo la inventé, yo el gran químico Hevelius, el igual de Dios!

Crear la vida, ser el igual de Dios, ese era el orgulloso anhelo, la suprema aspiración que había atormentado su existencia.

Cuando la ciencia se inclinó vencida ante su genio, y su nombre, escrito en letras de oro en el libro del saber, brilló con esplendor deslumbrante, su ambición no quedó satisfecha, se sintió pequeño aún.

¿De qué le servía eclipsar con su genio á los más famosos sabios del mundo, si más arriba de él había otro ser superior, cuyo gloria le ofuscaba? ¿De qué le servía esa ciencia miserable y vanidosa que sólo dominaba la materia inerte, si Dios tenía en sus manos formidables aquél misterioso elixir de la vida, ante cuya esfinge impenetrable se detenía impotente la ciencia?

En su necio orgullo, le pareció á Hevelius que la ciencia y el poder de ese Dios le oprimían le aplastaban, y pensó igualarse á él, elevarse al lado del pedestal de su gloria en otro pedestal no menos grande, descubriendo el secreto impenetrable de la vida.

Apartándose así enteramente del mundo exterior, consagró su genio y existencia á aquél insensato proyecto. Y los años fueron transcurriendo monótonos, y las fatigas y trabajos blanquearon sus cabellos, sin que consiguie-

se resolver aquél problema indescifrable.

Y razón tenía el anciano para estar orgulloso de sí mismo cuando le pareció haber realizado su ensueño, cuando crayendo descubierto el arcano de Dios, exclamó triunfante:

—Yo inventé la vida, yo soy el igual de Dios.

Si sólo podía ser la vida esa fuerza misteriosa que hacía retorcerse en la cubeta aquella masa que había salido de sus manos; y él sería el dios Hevelius, y jugaría con el poder de Dios.

De repente, como si Dios acudiese á su desafío sacrilego para castigar su insolencia, se oyó un golpe seco, y rota la cubeta en varios pedazos, el líquido cayó sobre la mesa, apagando la lámpara, y enfriado súbitamente quedó inmóvil.

El viejo Hevelius quedó como herido por un rayo, y murmuró entre dientes, crispando los puños:

—¡Eso no era aún la vida, no, pero la crearé!

Y entonces se dió cuenta de que las ventanas vibraban, y oyó los tristes tañidos que la campana seguía lanzando á los vientos.

Entonces recordó que por la mañana había dejado á su hija querida, al único ser que amaba en el mundo, agonizando en el lecho del dolor; sintió un horrible presentimiento oprimirle el corazón, y loco de angustia se lanzó por la escalera y se precipitó en el cuarto de su hija.

Y vió cirios y negros crespones, y sobre el blanco lecho, cubierto de flores pálidas y tristes, estaba el cuerpo de su hija, tranquila y sonriente; y el viejo Hevelius se postró en el suelo y quedó largas horas oprimiendo esas manos frías y besando esa frente pálida y esos blondos cabellos con angustia infinita y honda desesperación en el alma.

Al día siguiente, cuando el infeliz anciano acompañó el féretro al cementerio, parecía haber envejecido diez años; tan encorvado estaba su talle y abatido su semblante.

Su blanca cabellera parecía haber desaparecido casi enteramente en torno de su frente.

Y cuando la tierra impasible y fría hubo elevado un muro entre él y su hija; cuando el último puñado cubrió aquellos restos queridos, sintió un inmenso desconsuelo invadirle el alma y partirse el corazón. Pensó que su hija ya no alegraría su triste existencia, que ya no oíría su voz argentina, que estaba solo en el mundo, y loco de angustia se alejó de aquel sitio fatal y anduvo largo tiempo vagando sin saber qué hacer.

II

Pasaron así los meses: el viejo Hevelius renovó y duplicó sus esfuerzos, aunque no ya sobre el terreno estéril de experimentos caprichosos. Pero... ¡nada! ¡Siempre el misterio terrible y pavoroso evidenciando su pequeñez y abatiendo su orgullo!

No había duda: el Creador se imponía; no hay fruto sin germen, no hay germen sin creador. Pero el orgullo acallaba las deducciones sanas de la inteligencia en el viejo Hevelius. ¡El, que llegó á creerse un rival de Dios, sumido por la Parca inexorable en la desolación y el llanto!

Pensó también que el que le había arrancado á su hija era Dios, aquel rival sin compasión que se complacía en abatirle y humillarle para demostrarle su poder, y para vengarse quiso insultar á ese Dios en su propio templo, en su mismo santuario.

Había allí una iglesia que alzaba al cielo sus góticas flechas, y Hevelius atravesó rápidamente el átrio, y entreabriendo la inmensa puerta maciza, entró iracundo al sagrado recinto.

La iglesia estaba desierta; en la semioscuridad de las espaciosas naves parecían dormir con su sueño majestuoso las sombras de los macizos pilares; sólo alumbraban el vasto recinto los coloreados rayos que dejaban penetrar los cristales pintados de las ventanas ojivales esparcidas de trecho en trecho por las galerías, y las débiles vislumbres que lanzaba de cuando en

cuando un pebetero que oscilaba delante del altar mayor, suspendido por la cúpula de la iglesia. No se oía el más leve rumor.

Aquello tenía algo de grandioso y sosegado, que poco á poco fué calmando el agitado corazón del anciano.

Al contemplar la solemne majestad de aquél, cuyo umbral no había vuelto á pisar desde largos años, despertáronse en su alma y acudieron en tropel á su memoria las deducciones severas de su razón y las de los grandes sabios, junto á las reminiscencias de sus años infantiles; tiempos de dicha tranquila, dicha que su orgullo le impidió disfrutar; recuerdos confusos de días felices en que era creyente y en que su alma estaba poblada de ensueños é ilusiones perdidas ya, de una época que sabía rezar y que tenía un Dios para consolarle en sus pesares.

Y el infeliz anciano sintió asomar una lágrima en sus pupilas secas, y en vez de insultar al Dios que se escondía en aquel tabernáculo, se prosternó sollozando sobre el frío mármol, sintiendo un inmenso consuelo en su propio llanto y humillación.

Largo tiempo quedó postrado ante aquel Dios de amor, y cuando se hubo levantado fué á golpear á la puerta del monasterio, que se cerró muy luego para siempre tras él.

Y el silencio y el olvido fueron poco á poco extendiendo sus negras alas, borrando del mundo el nombre y hasta el recuerdo del viejo Hevelius, el gran químico de Estrasburgo.

M. de Lis.

POESIA

EL COHETE

Cual pez de fuego en el azul se inflama
Con ecos de placer atronadores,
Y se deshace en chispas de colores
Después de fulgar en viva llama.

Es un silbo estridente que nos llama,
Ofreciéndonos brillos seductores;
Es un enjambre de bermejas flores
Que por el cielo un hada desparrama.

Como el cohete audaz que lanza al viento
Su penacho de fuego enrojecido,
Así ocurre al humano pensamiento;

Se levanta hasta Dios ennoblecido,
Da vida á una creación en un momento,
Y se pierde, después, desvanecido.

JULIO VALDELOMAR.

Crónica Provincial

Dice un colega que en el término de Almedinilla han aparecidos hombres armados y á caballo, que han exigido dinero á algunas personas y á quienes persigue la guardia civil.

Ha sido trasladado á la parroquia de Posadas, de la de Adamuz, nuestro particular amigo el virtuoso sacerdote don Francisco Toledano.

Por harto de dos fanegas y cuartilla de aceituna, sustraida del olivar que posee en el término de Bujalance María Josefa Relañ, fué detenido anteayer José Flores Moreno, quien con el fruto de referencia ha sido puesto á disposición del juzgado.

El día once le fueron hurtadas á varios vecinos de los Pedroches tres caballerías menores que no han sido rescatadas á pesar de las averiguaciones practicadas por la Guardia civil.

En el Cortijo Nuevo de Almodóvar del Rio ha aparecido una becerria de seis meses, sin que hasta el presente se haya podido averiguar su dueño, á cuya disposición está.

Crónica Local

Desgracia

Al cruzar hoy por el paso á nivel de las Margaritas el tren correo descendente de la línea de Belmez, tuvo la desgracia de caerse del mismo el empleado

José Rodríguez Mira, que fué conducido á la casa de socorro de La Cruz Roja donde se le practicó la primera cura, apreciándole hemorragia en el oído derecho y conmoción cerebral de pronóstico reservado.

Sospechoso

Por no tener documentos con que identificar su persona ha sido conducido á la inspección un sujeto nombrado Pablo Gómez González, natural de Nerva, provincia de Huelva.

Rematado

Cumplida en esta cárcel correccional la pena que se le impuso al rematado Francisco Sánchez Lopez, el día 21 será trasladado á Montoro á disposición de aquel Juzgado para que extinga la de cuatro meses y un día de arresto mayor que le fué impuesta por el mismo en causa instruida por lesiones.

A su dueño

En las oficinas del cuerpo de vigilancia se halla á disposición de su dueño una papeleta de empeño del Monte de Piedad á nombre de doña T. R., á quien se entregará justificando su personalidad.

Título

En la Universidad de Sevilla se han recibido los títulos de Veterinarios de D. Antonio Ceballos Pérez y D. Juan Ramirez Muñoz.

De lotería

Con fecha cinco del mes corriente ha dictado la Dirección General del Tesoro una orden disponiendo que los administradores de Loterías, remitan á aquél centro relación nominal de los suscriptores á billetes de Navidad, los cuales deberán abonar el importe de sus suscriptos antes del día 14 de Diciembre, y de no hacerlo así se les considerará como no abonados y se procederá á la venta de los billetes suscriptos.

Nombramientos

Han sido nombrados: capellán del Convento de Santa María de Gracia D. Rafael Fajol Subira y del de Santa Marta D. Diego Navarro, sacerdote canario y familiar del Excmo. Sr. Obispo.

Traslado

Ha sido trasladado á Granada el jefe del centro telegráfico de esta capital D. Federico de Montes.

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el día veintidos del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Bujalance, por hurto, contra Víctor Lopez Delgado y otro, á quienes defenderá el letrado Sr. Castejón (D. Federico) y representará el procurador Sr. Castejón (Don Francisco).

D. E. P.

Ha fallecido en esta capital, víctima de penosa enfermedad, nuestro apreciable amigo D. Juan Herrero, oficial segundo de la Secretaría del Gobierno de esta provincia.

Rogamos á Dios por el descanso del alma del finado y enviamos nuestro pésame á la familia.

Revista

Procedente de Sevilla llegó ayer á esta capital el coronel de la Guardia Civil D. Emilio Elias, acompañado del capitán ayudante D. Angel Simó, con objeto de pasar revista á los puestos de esta comandancia.

Enfermos

Ha sido conducida al Hospital de Agudos por hallarse enferma María Rueda Villegas, que tiene su domicilio en la calle Rastrera.

Al de Crónicos ha sido trasladado esta mañana el niño Alfonso Sierra Ramirez, que padece enfermedad contagiosa.

En un palomar

En la casa non sancta de la calle Diego Mendez, tan popular por los escándalos que se dan allí diariamente, hubo esta mañana otro formidable producido por la embriaguez del dueño que cuestionaba con las pupilas.

Fraternidad

Una vecina de la plazuela del Moreno penetró ayer en una casa de la plazuela de la Pa'a, habitada por su hermano, á quien insultó primero e injurió después varios arañazos.

Caida

Esta mañana tuvo la desgracia de

caerse al suelo en la Espartería una anciana de 80 años nombrada María Córdoba Peralta, siendo conducida á la casa de socorro, donde fué curada de primera intención, pasando después al Hospital de Agudos por tener fracturado el brazo derecho.

Carrera

La guardia municipal ha denunciado á un cochero á quien al desenganchar ayer se le escapó la caballería, corriendo por las calles Alfonso XII, San Pedro, Agustín Moreno, Luis Diaz, Tinte, Ribera y S. Fernando, donde fué detenida por unos transeúntes, habiendo hecho varios despectos pero sin causar por suerte desgracias personales.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 21°20'; á la sombra, 16°60'; mínima, 9°80'; media, 13°20'; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, S. O.

Desperfectos

Un gracioso derribó ayer un brazo de uno de los canapes existentes en los jardines de Agricultura. Se ignora su nombre.

Quejas

El vecindario de la calle Huerto de S. Pablo y de la de Pedro López se queja de los malos olores que trascienden del urinario existente en la esquina de las dos calles, por lo que urge su recomposición.

El ozono

El ozono, oxígeno tricondensado por la acción de la electricidad, es el gran agente restaurador del organismo, por tener dos acciones sobre él: activa la oxidación de la sangre y destruye los microorganismos que puedan existir en el aparato respiratorio.

Las inhalaciones de ozono, que hacen llegar el medicamento directamente á los bronquios y á las últimas células pulmonares, constituyen el único remedio eficaz para la curación de la tisis, tuberculosis pulmonar, anemia, asma, laringitis, catarros agudos ó crónicos, bronquiales y pulmonares, y en general para todas las enfermedades del aparato respiratorio y debilidades orgánicas.

Este sistema, sancionado por la Academia de Medicina de Paris y por el Congreso de Electrología, se aplica en el Consultorio Médico Quirúrgico-Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, 1.

Hay aparatos azonizadores á disposición de los señores médicos y enfermos, desde 75 pesetas.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Augusto Lossener, de Alemania.—Salidas: Don Otto Guili, á Madrid.—D. Antonio Molina, á Villafranca.

Fonda del Curmen.—Entradas: Don Mateo Navajas y familia, de Castro.—D. Andrés de Montes, de Granada.

Chirinola

Decía un sistemesino á una señorita: —No crea usted que soy tan tonto como parezco.

Y contestaba la señorita: —¡Oh, de ninguna manera, eso sería demasiado!



Comidas para el 15 de Noviembre

ALMUERZO.—Tortilla de cebolla en torta.—Merlaza cocida en vinagreta fría.—Pichones guisados.—Codornices al minuto.—Postres.

COMIDA.—Sopa de arroz.—Chuletas de cerdo con espinacas.—Roastbeef asado á la cacerola.—Patatas salteadas.—Pastas y frutas.

Anguila en ujo de pollo.—Después de destripada y bien limpia, se corta en trozos, que se bañarán en harina; se rehogan en aceite hasta que estén á medio pasar, después se les coloca en una cazuela que tendrá una salsa hecha con caldo, vino blanco, perejil y se po-

nen á cocer. Para espesar la salsa se hará con yemas de huevo y zumo de limón.

Pichones guisados.—Después de muy limpios se frien enteros con un poco de tomate; luego que hayan tomado color se les añade el agua correspondiente con un poco de caldo de puchero, poniendo, además, los menudillos machacados con especias, ajos fritos y miga de pan mojado y luego de desleído todo se echa á los pichones y se ponen á cocer, pudiendo servirlos en seguida que estén en sazón.

(Prohibida la reproducción)

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Eugenio I, arz. y mr., patrón de Toledo.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia Hospital de Jesús Nazareno, por don R. A. L., en sufragio por sus difuntos.

—Mañana, al toque de oraciones, en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio, quinto día de la solemne novena á las benditas Almas del Purgatorio, costeadas por varios devotos, con cánticos. La plática estará á cargo del señor Rector.

Mortuorias y aniversarios



ILUSTRE COFRADÍA

DEL

SANTISIMO SACRAMENTO

instituida en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral

El sábado, 17 del presente mes, á las ocho en punto de la mañana, se celebrarán solemnes honras en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, en sufragio de las almas de cuantos pertenecieron á la Ilustre Cofradía del Santísimo Sacramento, establecida en dicha capilla parroquial.

El Hermano mayor de tan honorable Cofradía, ruega á todos los hermanos y hermanas de la misma, asistan puntualmente á tan religioso y caritativo acto.

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 13 de Noviembre de 1900

4 por 100 interior fin de mes, 70'55.—Id. id. contado, 70'55.—Id. exterior, 77'50.—Acciones del Banco de España, 508'00—4 por 100 amortizable, 79'70.—Cubas de 1886, 00'00.—Id. de 1890, 70'40.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 102'10.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 33'00.—Libras, 00'00.

Mercado de Lucena

Aceites finos, á 48 reales arroba.—Id. corriente, á 47.—Trigo, de 54 á 56 reales fanega.—Cebada, de 28 á 29.—Habas, 48.—Garbanzos, de 50 en adelante.

El precio del aceite en nuestro mercado, durante la anterior semana, puede decirse que ha sido nominal, pues están retraídos los compradores; resultando, por consiguiente, muy escasas las operaciones concertadas.

Poco afecta esta paralización á los tenedores de existencias antiguas, en atención á que abrigan la seguridad de que los aceites han de venderse á buenos precios durante todo el año entrante, por la escasez casi absoluta de cosecha.

Precio del fresco, todavía no lo hay en nuestro mercado, por que aun cuando determinados cosecheros hayan elaborado alguno, ha sido en tan corta cantidad, que no ha podido formalizarse todavía operación alguna.

Pasatiempos

CHARADA

Prima dos, parte del cuerpo,
y también prima dos cuatro,
aunque menguada. Tres prima,
útil en cierto trabajo.

Tres dos, de varón un nombre.
Dos cuarta, entre los notarios.
Primera cuatro, apellido,
verbo, producto del campo
necesario á muchos pueblos,
y parte del cuerpo humano.

Primera tercera y cuarta
está todo muchos ratos,
ni más ni menos que esta
charada que he fabricado.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

BO-TA-RA-TE

La han acertado: Una dama, Fierabrás, Tirabeque, El vecino, Don Hermógenes y Tiquismiquis.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-dramática de D. Manuel Espejo

Función para mañana 15 de Noviembre de 1900

5.ª DE ABONO

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª La comedia en tres actos: *El tanto por ciento*.
- 3.ª El cuento en un acto, *Los pantalones*.

A las ocho y media.

PALUBISMO Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras febrífugo-tónico-reconstituyentes y antisépticas de César, que son las mejores de todas las conocidas. Depósito general, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Villanueva del Rey (Córdoba).—Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Varias noticias

Madrid 14 (6 m.)

El actual presupuesto se liquidará con un superávit de veinte millones.

La recepción de los congresistas en Palacio resultó muy brillante.

El embajador de España en Roma desmiente que se hayan tributado honores á D. Carlos al visitar el arsenal de Venecia.

Los socialistas madrileños celebraron anoche un meeting de protesta contra el carlismo.

Grupo disuelto

Madrid 11 (1'45 t.)

El general Polovieja ha disuelto su grupo político.

Normalidad

En breve le será levantada la suspensión á los círculos y periódicos integristas.

Desmentido

El Gobierno desmiente los rumores que han circulado respecto á la prisión del Sr. Obispo de Barcelona.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NUM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

— Y —

ALMACÉN

VISITAD

— LA —

EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA

ANTIASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

Jarabe-Medina de Quebracho

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: *El Siglo Médico*, *la Revista de Medicina y Cirujía prácticas*, *El Genio Médico*, *El Diario Médico Farmacéutico*, *El Jurado Médico-Farmacéutico*, *la Revista de Ciencias Médicas de Barcelona* y *la Revista Médico Farmacéutica de Aragón*, recomiendan en largos y encomiásticos artículos el **JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO** como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el *Asma*, la *Dispnea*, y los *Catarros crónicos*, haciendo cesar la *fatiga* y produciendo una *suave expectoración*.

PRECIO: 5 PESETAS FRASCO

DEPOSITO CENTRAL: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

ANTONIO MORENO
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —

LUJO

GONDOMAR 12